



21 mars 2023

# COUPONS LA PAROLE AU RACISME

VICTIME OU TÉMOIN? CONTACTEZ-NOUS

## Campagne de communication à l'occasion du 21 mars, journée mondiale contre le racisme

A l'occasion de la Journée internationale pour l'élimination de la discrimination raciale du 21 mars, le [bureau de l'intégration des étrangers](#) lance une campagne avec pour slogan "Coupons la parole au racisme".

Les divers rapports publiés en début d'année au plan national par la Confédération et au plan romand par la CICAD - et très bientôt par le Centre Ecoute contre le racisme - n'ont fait que confirmer qu'il est urgent non seulement de dénoncer les propos, actes et discriminations à caractère raciste, mais également de fournir une aide aux personnes pouvant être victimes ou témoins de telles exactions.

Les [résultats de la consultation](#) menée par le BIE sur le thème "intégration et lutte contre le racisme" l'ont bien démontré : si la majorité des personnes consultées orienterait les victimes ou témoins vers une association luttant contre le racisme de manière générale, d'autres, moins nombreuses, feraient appel à des structures plus spécialisées et communautaires, voire même une structure étatique.

Ces résultats, issus tant des rapports des différents organismes que de celui provenant de la consultation menée par le BIE, ont poussé ce dernier à communiquer, dans le cadre de la campagne lancée aujourd'hui, pour informer de l'existence non seulement du [Centre Ecoute contre le racisme](#), mais également d'autres structures offrant d'ores et déjà des permanences spécialisées : La [CICAD](#) pour l'antisémitisme, l'[UPAF](#) pour le racisme envers les personnes d'ascendance africaine ou des permanences mises sur pied plus récemment, comme celle de la [Fondation DIAC](#) (De l'Individu Au Collectif) concernant l'hostilité vécue par les personnes musulmanes.

En plus de ces structures, le site [stopracisme.ge.ch](http://stopracisme.ge.ch) élaboré pour l'occasion (mais qui est destiné à être maintenu sur la durée) mentionne également des services étatiques.

Pour télécharger [le flyer](#) ou [l'affiche](#) de la campagne.

## ANTISÉMITISME EN SUISSE ROMANDE : IMPORTANTE AUGMENTATION DES CAS EN 2022

### Un constat sans appel : l'antisémitisme continue de croître en Suisse romande

Le communiqué de presse de la [CICAD](#) du 6 mars dernier est particulièrement alarmant : les actes antisémites ont été encore plus nombreux en 2022, avec **562 cas dans toute la Suisse romande**.

Comme le dit la CICAD dans son communiqué, "cette quantité considérable d'incidents enregistrés est due à plusieurs facteurs : élargissement des sources observées, activité très prolifique à Genève d'un négationniste et un accroissement des cas d'antisémitisme."

Si l'on reprend les statistiques publiées par la CICAD l'année précédente, il y aurait une augmentation de plus de 70 % des actes antisémites entre 2021 et 2022.

Toujours selon les chiffres de la CICAD, **3 actes graves et 23 actes sérieux** ont été enregistrés en 2022 (contre 5 actes graves et 7 actes sérieux en 2021).

Le rapport sur l'antisémitisme en Suisse romande intègre également une **synthèse nationale**, fruit d'une collaboration entre la Fédération suisse des communautés israélites (FSCI) et la CICAD. Vous pourrez également prendre connaissance dans ce rapport des **différents vecteurs** qui contribuent à la pérennité de l'antisémitisme en Suisse romande.

A noter que le [rapport de la CICAD](#), qui détaille de nombreuses recommandations, sera également, pour la première fois, disponible en anglais.

[Consulter le rapport](#)



Enquête sur le vivre ensemble en Suisse : quid du racisme ?

Le 9 février dernier, l'Office fédéral de la statistique publiait une importante étude sur le vivre ensemble en Suisse, en posant des questions telles que "Le racisme est-il un problème important en Suisse ?", "Y a-t-il des préjugés à l'égard de certains groupes ?" ou encore "Quels sont les groupes victimes de discrimination ?".

L'enquête relevait notamment, en dehors des discriminations manifestes, d'habitude plutôt observées par les Centres de consultation dans les différents cantons, que les stéréotypes et les préjugés ont la vie dure. Les stéréotypes négatifs envers les personnes afro-descendantes, musulmanes ou juives restent notamment très présents parmi la population.

Ces chiffres ont été repris par les médias, et notamment le Temps, qui cite Marianne Helfer, responsable du [Service de lutte contre le racisme](#) (SLR). Cette dernière commente le fait que si un tiers des personnes sondées dit avoir été victime de discrimination ou de violence, ce taux grimpe à 40 % pour les personnes issues de la migration et à 50 % dans la classe d'âge des 15 à 24 ans.

Les populations concernées – qu'elles soient victimes ou témoins – hésitent souvent à rapporter des propos, actes ou discriminations à caractère raciste. Surtout dans le cas de micro-agressions, qui ne sont pas toujours perçues comme telles par les personnes concernées.

Pourtant, c'est seulement en rapportant de tels actes que les choses pourront changer, raison pour laquelle il est d'autant plus important d'informer et d'inciter les personnes victimes ou témoins à se manifester auprès des structures associatives ou étatiques.

## [Enquête sur le vivre ensemble en Suisse](#)

REPUBLIQUE ET CANTON DE GENEVE  
Département de la cohésion sociale  
Office de l'action, de l'insertion et de l'intégration sociales  
**Bureau de l'intégration des étrangers**  
Route de Chancy 88 - 1213 Onex  
Tél. +41 22 5467499 (Lun.-ven. de 9h30 à 12h)  
Email : [integration.etrangers@etat.ge.ch](mailto:integration.etrangers@etat.ge.ch)  
[ge.ch](http://ge.ch) - [integration.ge.ch](http://integration.ge.ch)

